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	Опыт изготовления и результаты исследования заготовки ротора ВД из стали типа 12Х10М1В1ФБРА

Т.И.Титова, Д.В.Ратушев, И.Н.Михеева, С.Э.Шкляев, Ю.М. Батов, С.Ю. Афанасьев, С.Ю. Баландин, В.А. Дурынин, Э.Ю. Колпишон, В.Н. Скоробогатых

Развитие мировой энергетики идет по пути перехода к энергоблокам, работающим на  суперсверхкритических параметрах пара (ССКП). Для изготовления заготовок роторов высокого и среднего давления турбин таких энергоблоков разрабатываются новые жаропрочные материалы, такие как высокохромистые стали мартенситного класса с содержанием хрома 9-12%. В ООО «ОМЗ-Спецсталь» изготовлена опытная заготовка ротора из стали типа 12Х10М1В1ФБРА. Результаты испытаний и исследований качества металла опытной заготовки ротора представлены в данной статье.

Ключевые слова: 9-12% хромистые стали, опытная заготовка ротора, ССКП, производство, исследования.
	Manufacture experience and investigation results 12Х10М1В1ФБРА steel HP rotor shaft

T.I. Titova, D.V. Ratushev, I.N. Mikheeva, S.E. Shkliev, Yu.M. Batov, S.Yu. Afanasiev, S. Yu. Balandin, V.A. Durynin, E.Yu. Kolpishon, V.N. Skorobogatykh

The development of world electric energetics is on the way to use power equipment, working on Ultra Super Critical (USC) steam parameters. To produce   high and intermediate pressure rotor shafts of such power turbines developed new heat-resistant materials and in particular high chromium martensitic steels with 9-12% Cr. In LLC «OMZ-Specsteel» manufacture 12Х10М1В1ФБРА steel trial rotor shaft. The article presents trial rotor shaft test and metal quality investigation results.

Keywords: 9-12% chromium steels, trial rotor shaft, USC, manufacture, investigation.

	Повышение механических свойств центробежнолитых заготовок

И.И. Ляшков, В.В. Ерошкин, Г.С. Мирзоян

Механические свойства металла центробежнолитых заготовок не уступают кованым заготовкам и отличаются от них более высокой степенью изотропности, в связи с этим повышается спрос на производство труб методом центробежного литья, который заставляет искать новые возможности улучшения их качества, применительно к изделиям ответственного назначения, эксплуатация которых происходит в условиях высоких температур, циклических нагрузок коррозионных сред, часто встречающихся в отраслях энергетического машиностроения, металлургии, нефтехимии и др.

Ключевые слова: центробежное литье, механические свойства, степень укова.
	Improvement of mechanical properties of centrifugally blanks
I.I.Lyashkov, V.V.Yeroshkin, G.S.Mirzoyan 

Mechanical properties of metal are forged eyebolt centrifugally blanks production and differed from them a higher degree of using, in connection with the increased demand for production of pipes by centrifugal casting that makes the search for new opportunities to improve their quality in relation to the products responsible assignments, which occurs at high temperatures, cyclic loads of corrosive environments often encountered in power engineering, metallurgy, petrochemistry etc.

Keywords: centrifugal casting, mechanical properties, forging degree.

	Модель компенсации усадки слитка в кристаллизаторе МНЛЗ
Б.А.Сивак, А.В.Шапиро 
	

	Исследование термонапряженного состояния ротора высокого давления паровой турбины для ПГУ

И.Ю. Кляйнрок,  В.Н. Голошумова, Ю.М. Бродов

Приведены результаты расчетного исследования термонапряженного состояния ротора высокого давления теплофикационной паровой турбины Т-53/67-8,0 ЗАО “УТЗ” для ПГУ-230. Определены зоны, характеризующиеся максимальными температурными напряжениями.

Ключевые слова: температурные напряжения, пуск турбины, парогазовая установка.
	Research of thermal stress state of steam turbine  rotor for combined-cycle plant

I.Y. Kleinrock, V. N. Goloshumova, Y. M. Brodov

The results of thermal stress state investigation of steam turbine Т-53/67-8,0 high pressure rotor for combined-cycle plant are presented in article. There were determined zones with maximal thermal stresses.

Keywords: temperature stresses, start of turbine, combined-cycle plant.

	Особенности ползучести в условиях большого ресурса
Н.И. Катанаха, Л.Б. Гецов

Предлагается новая расчетно-экспериментальная методика описания ползучести с учетом изменений скорости при увеличении базы испытаний применительно к произвольной температуре. На примере сталей Р2М и ЭП291Ш определены положения  изохронных кривых на базе до 500 000 ч. Верификация метода свидетельствует о низкой его погрешности.

Ключевые слова: ползучесть, среднее квадратичное отклонение, изохронные кривые.
	Features creep in more resources
N.A.Katanacha, L.B. Getsov 

We propose a new settlement - an experimental technique based description of the creep rate changes with an increase in the base of tests applied to an arbitrary temperature. On the example of steel P2M and EP291SH of isochronous curves defined on the basis of up to 500 000ch. Verification of the method indicates a low error.
Keywords: creep, isochronous curves,quadratic mean deviation.

	Опыт при ультразвуковом контроле шпилек крепления крышки гидроагрегата ГЭС

В.В. Михалев

В статье рассмотрены экспериментально обоснованные критерии оценки допустимости несплошностей, находящихся под резьбой шпилек при контроле с их торца без выкручивания из посадочного гнезда корпуса гидроагрегата. Предложено проводить оценку несплошностей не только по амплитуде эхо-сигнала относительно браковочного уровня, но и по условной протяженности, которая измерялась на уровне 20 дБ в резьбовой зоне под гайкой и на уровне 8 дБ в резьбовой зоне посадочного гнезда.

Произведен выбор преобразователя с оптимальными параметрами, а именно, малой контактной поверхностью и частотой 5 Мгц, который позволяет выявлять трещины минимальной глубины (от 1 мм).

Ключевые слова: неразрушающий контроль, ультразвуковой контроль, стандартный образец, трещина, частота, пьезоэлектрический преобразователь, эхо-сигнал, импульсный эхо-метод, отражатель, ультразвуковая волна.
	Ultrasonic examination experiment of hydroplant hydroelectric generator lid fastening pins.

V.V. Mikhalev

In the paper there are described experimentally founded criteria of permissibility assessment of discontinuities, which were located under pin threads when checking their end elevation without unscrewing them from pin mounting seats of hydroelectric generator shell. There are suggested carrying out the assessment of discontinuities of not only echo signal amplitude relative to the level of discard but also by analysis of conditional extent which was measured in the threaded zone under nut at the level of 20 dB and in the threaded zone of mounting seat at the level of 8 dB. 

In the paper there are selected the piezoelectric transducer with optimal parameters, more specifically – with minor contact surface and frequency of 5 MHz which permits to reveal cracks of minimal depth (from 1 mm).

Keywords: non distractive testing, ultrasonic testing, reference block, crack, frequency, piezo – electric transducer, echo – impulse, echo – impulse technique, reflector, ultrasonic wale.

	Исследование и разработка технологии УЗК  аустенитных сварных соединений трубопроводов  Ду-300 головными волнами

А.Н. Разыграев, Н.П.Разыграев

Настоящая работа посвящена исследованиям возможности ультразвукового контроля ранее не контролепригодных сварных соединений аустенитных трубопроводов Ду-300 ((325×15) АЭС РБМК. В ней представлены результаты исследований ранее не применявшегося для УЗК таких трубопроводов метода, основанного на использовании  головных ультразвуковых волн. Полученные результаты легли в основу разработки технологии и средств эксплуатационного УЗК сварных соединений аустенитных трубопроводов Ду-300 ((325×15).

Ключевые слова: ультразвук, контроль, головная волна, аустенитное сварное соединение, трещина, дефект, атомная электростанция.
	Research and development of ultrasonic testing technology of austenitic welded joints of Dy-300 pipelines by head waves
A.N. Rasigraev, N.P. Rasigraev

This article is devoted to research of ultrasonic testing possibility of welded joints of austenitic Dy-300 pipelines ((325×15) on RBMK NPP, which have not been testability before. Research results of the method, which is not used in ultrasonic inspection of such pipelines before, is presented there. The method is based on using of head ultrasonic waves. Obtained results formed the basis for the development of technology and facilities of operation UST of welded joints of austenitic Dy-300 pipelines ((325×15).

Keywords: ultrasonic, testing, head wave, austenitic welded joint, crack, defect, nuclear power plant.

	Определение аэродинамического сопротивления движению топливной струи

В.Ю.Рудаков 

Приводится методика определения величины аэродинамического сопротивления развитию топливной струи. Методика основана на применении экспериментального материала, полученного с помощью скоростной киносъемки и расчетных методов. В расчетах определялась масса впрыснутого топлива, а для определения аэродинамического сопротивления применены второй закон Ньютона и уравнение Мещерского для движения тела переменной массы. Приведены полученные зависимости аэродинамического сопротивления для разных диаметров распыливающих отверстий.

Ключевые слова: турбулентная и зонная модели топливной струи, импульсный впрыск, фронт давления, питание струи распыленным топливом, установка «Двигатель с прозрачными окнами», скоростная киносъемка, методика определения величины аэродинамического сопротивления, дифференцирование дальнобойности, расчет массы топлива, применение второго закона Ньютона и уравнения Мещерского, результаты проведенной работы.
	The fixtion of aerodinamic resistans for fuel sprej injection
V.Y.Rudakov 
The article describes the technique to determine the value of aerodynamic resistance to the fuel jet development. The technique is based on the experimental data obtained by means of high-speed filming and calculation methods. The calculations determined the weight of the injected fuel, and the aerodynamic resistance was calculated by applying Newton’s second law and Meshchersky’s equation of motion for a variable-mass body. The article presents the results showing the ratios of  aerodynamic resistance for different diameters of spray holes.

Keywords: turbulent and zone models of fuel jet, fuel pressure pulse, steepness of the pressure front and supply of fuel jet, diesel engine plant with transparent windows, high-speed filming, the technique to determine the aerodynamic resistance value, double differentiation of long-range capability curves, calculation of fuel weight, application  of  Newton’s second law and Meshchersky’s equation of motion for a variable-mass body, results of the experimental work.

	Применение поверхностно упрочненного серого чугуна для изготовления червяков в червячных передачах

А.А. Веселовский

Проведены исследования по термодиффузионному насыщению ванадием, хромом и марганцем прямозубых зубчатых колес из высокопрочного чугуна в порошковой среде. Исследованы показатели износостойкости чугунных зубчатых колес с такого рода покрытиями.

Ключевые слова: червячные передачи, материалы червяков, износ червячных передач.
	Application of surface hardened cast iron for the manufacture of worm in worm gears.

A.A.Veselovsky 

Researches on the thermal diffusion saturation of vanadium, chromium and manganese spur gears of ductil cast iron of the powder mixture. Investigated performance durability of cast iron gear with such coating. 
Keywords: worm gears, worms materials, worm gears wear.


